

# LEYENDO HISTORIA DE LA FILOSOFÍA en bachillerato<sup>1</sup> (T).

## Texto: Aristóteles (*Política*: Libro I, cap. II, 1253a)

El hombre, es por naturaleza, un animal cívico [...] La razón de que el hombre sea un ser social, más que cualquier abeja y que cualquier otro animal gregario, es clara. La naturaleza, pues, como decimos, no hace nada en vano. Sólo el hombre, entre los animales, posee la palabra. La voz es una indicación del dolor y del placer; por eso la tienen también los otros animales. (Ya que su naturaleza ha alcanzado hasta tener sensación del dolor y del placer e indicarse estas sensaciones unos a otros.) En cambio, la palabra existe para manifestar lo conveniente y lo dañino, así como lo justo y lo injusto. Y esto es lo propio de los humanos frente a los demás animales: poseer, de modo exclusivo, el sentido de lo bueno y lo malo, lo justo y lo injusto, y las demás apreciaciones. La participación comunitaria en éstas funda la casa familiar y la ciudad

(ARISTÓTELES, *Política*, trad. de Carlos García Gual, Madrid, Alianza, 1986, libro I, cap. 2, pp. 43-44).

**Con respecto al texto: (1) sitúa al autor en su momento histórico (vale 0'5), (2) indica las ideas principales (vale 0'5), (3) explícalas (vale 1) y (4) contesta razonadamente a la siguiente pregunta: ¿Consideras que en la actualidad los seres humanos podríamos vivir aislados los unos de los otros? (vale 0'5).**

\*[Pregunta del 2022/2023, Convocatoria Extraordinaria: (4) contesta razonadamente a la siguiente pregunta: ¿Crees que los animales pueden tener derechos? (vale 0'5)]

[Pregunta de reflexión que conecta algo del texto con la problemática vigente en nuestra sociedad].

<sup>1</sup> **Textos de referencia:** Juan Manuel Navarro Cordón y Tomás Calvo Martínez, *Historia de la filosofía*, Anaya, Madrid, 2003; Adela Sarrión Mora, *Textos de filosofía para la prueba de Evaluación para el Acceso a la Universidad. Castilla-La Mancha*, Anaya, Madrid, 2017; César Tejedor Campomanes, *Historia de la filosofía en su marco cultural*, Ediciones SM, Madrid, 1993.

---

## PREGUNTAS<sup>2</sup>

### **(1) sitúa al autor en su momento histórico (vale 0'5)**

Aristóteles fue un filósofo griego del siglo IV antes de Cristo, discípulo de Platón y tutor de Alejandro Magno. Fue crítico con la teoría de las ideas de su maestro Platón, pues pensaba que la esencia de las cosas no podía estar separada de ellas; no obstante, al igual que su maestro, pensaba que la ciencia trata de lo universal, de las esencias.

### **(2) indica las ideas principales (vale 0'5)**

- Más que cualquier otro animal, el hombre es un ser social por naturaleza.
- La naturaleza, que no hace nada en vano, nos ha dado el lenguaje.
- La prueba de que somos sociables es que, mientras los demás animales tienen voz para comunicar sensaciones, los seres humanos somos los únicos que tenemos el sentido de lo justo y lo injusto, y lo expresamos con palabras.
- Las consideraciones comunitarias sobre la justicia son las que dan origen a la sociedad.

---

<sup>2</sup> **Criterios de corrección** para esta pregunta de la convocatoria extraordinaria (curso 2022/2023) del examen de EVAU publicados en la web de UCLM:

- **La primera cuestión** se puede resolver con un par de frases que sitúen cronológicamente al autor y den una indicación de alguno de los rasgos relevantes de su tiempo. Se puede señalar, por ejemplo, que Aristóteles es un filósofo del siglo IV a. C, maestro de Alejandro Magno, que creó un sistema de filosofía partiendo de la experiencia del mundo físico y humano. Valor: 0'5.
- **Para la segunda cuestión**, con respecto al texto de Aristóteles, basta con que el alumno señale 3 o 4 ideas de las siguientes ideas: el hombre es un ser social por naturaleza como lo demuestra que sólo la especie humana tiene un lenguaje articulado; la naturaleza no hace nada en vano y nos ha dado el lenguaje; la prueba de que somos sociables es que los demás animales tienen voz para comunicar sensaciones y los seres humanos somos los únicos que tenemos el sentido de lo justo y lo injusto, y lo expresamos con palabras; las consideraciones sobre la justicia son las que dan origen a la sociedad. Valor: 0'5.
- **Para la tercera cuestión** el alumno debe abordar, en 4 o 5 líneas (media cara aproximadamente), por la brevedad del examen, la explicación, no una mera paráfrasis, de algunas de las ideas indicadas. Valor: 1.
- **En la última cuestión** se pide al alumno que conteste razonadamente a lo que se le pregunta, no meramente que indique su posición al respecto, todo lo cual se puede hacer de diversas formas. Valor: 0'5.

---

### **(3) explícalas (vale 1)**

En primer lugar, encontramos en este texto la idea, fundamental en la teoría ético-política de Aristóteles, de que **en la naturaleza del ser humano está el vivir en sociedad**: somos animales cívicos. Como todos los seres naturales, el ser humano tiene un fin propio, que es la felicidad. La cuestión es que sólo conviviendo en sociedad podemos alcanzar dicho fin.

Como necesitamos a los demás, **se crearon primero las familias y, luego, las aldeas. La unión de éstas dio lugar a la ciudad (la *pólis*), la única que es autónoma y autosuficiente, autárquica**. Sólo en ella el ser humano puede alcanzar su perfección y vivir una vida plenamente humana.

La prueba de que el ser humano es un ser social más que cualquier otro ser vivo radica en que **el lenguaje es un instrumento de comunicación exclusivamente humano**. Si la naturaleza nos ha dotado de este instrumento es porque existe alguna razón para ello, ya que en la naturaleza todo tiene una finalidad. También los animales se comunican, prosigue Aristóteles, pues tienen voz; pero ellos sólo comunican sensaciones (como placer o dolor). Nosotros, en cambio, podemos comunicarnos con una complejidad mayor, llegando a poder comunicarnos y dialogar acerca de valores morales como la justicia, la injusticia, la bondad o la maldad. **Este ámbito de la moral es exclusivamente humano**, nos define frente al resto de seres vivos, y se deriva de nuestra razón y nuestro lenguaje.

**La comunicación entre individuos acerca de cuestiones morales permite fundar la sociedad:** una sociedad se define por las leyes que la rigen, por su idea de justicia, la cual se deriva de sus ciudadanos. De este modo queda patente la unión entre ética y política en Aristóteles.

---

**(4) contesta razonadamente a la siguiente pregunta: ¿Consideras que en la actualidad los seres humanos podríamos vivir aislados los unos de los otros? (vale 0'5).**

\*[Pregunta del 2022/2023, Convocatoria Extraordinaria: (4) contesta razonadamente a la siguiente pregunta: ¿Crees que los animales pueden tener derechos? (vale 0'5)

[Pregunta de reflexión que conecta algo del texto con la problemática vigente en nuestra sociedad].

(Pregunta de reflexión libre)

La idea de que el ser humano es social por naturaleza podría ser defendida en la actualidad incluso más que en cualquier otro momento histórico. Es evidente que no somos independientes, autónomos, no podríamos sobrevivir aislados de los demás. La vida en las ciudades permite que podamos satisfacer las necesidades básicas cómodamente y, además, hace posible el acceso a la cultura, que es un producto social.

Precisamente para eso creía Aristóteles que debía el hombre vivir en sociedad, para poder satisfacer necesidades no exclusivamente materiales. Aunque cabe decir que en la actualidad, nuestra enorme dependencia de muchos de los avances tecnológicos puede llegar a suponer una limitación de nuestra autonomía, pues estos avances pueden llegar a tiranizarnos (sirva, como ejemplo, los problemas de adicción o la desinformación que las redes sociales o la inteligencia artificial están ocasionando en las sociedades actuales).

Hoy en día seguimos reflexionando en común sobre lo bueno y lo malo, lo injusto y lo justo: la moral sigue siendo el principal rasgo que nos diferencia del resto de animales. No obstante, no parece que en nuestra sociedad se mantenga la prioridad de lo social y lo común sobre lo individual y particular, prioridad que era incuestionable para Aristóteles.